



Pour les fêtes, un cadeau qui a du sens, pour 50€ seulement !

Offrez l'abonnement à **Alternatives Sud**



Dernières publications du CETRI

■Amérique latine : poussées progressistes, réactions conservatrices

L'édito du nouvel *Alternatives Sud* **Amérique latine : les nouveaux conflits**

Plusieurs lames de fond économiques, sociopolitiques et culturelles traversent l'Amérique latine de part en part. Entre euphorie extractiviste et périodes de crise, virages à gauche ou à droite, velléités intégrationnistes et rivalités hégémoniques, le climat est à l'instabilité démocratique, à la violence, aux émigrations et même à la remilitarisation. Rébellions émancipatrices et mobilisations réactionnaires ajoutent aux tensions en cours.

Par Bernard Duterme.



■Mes vacances, ma liberté

La tribune de Bernard Duterme dans *La Libre Belgique*.

C'est un droit, c'est un besoin. Légitime. Celui d'aller se reposer au soleil, loin du travail, de la pluie, de la Belgique... Peu en doutent. Le dogme, l'évidence, la tendance a même explosé ces dernières décennies. La propension à s'expatrier plusieurs fois par an pour « se ressourcer », « changer d'air », poursuit une hausse galopante. Les scores euphoriques affichés par l'Organisation mondiale du tourisme (OMT) l'attestent :



la déferlante du tourisme international a plus que doublé de volume en moins de vingt ans. N'est-il pas temps de questionner ces évidences, ce besoin, ce « droit » ?

■Du « Sud » au « Sud global »

Un article de François Polet, publié dans la revue *Démocratie*.

La notion de « Sud global » s'est récemment invitée dans les discours politiques, médiatiques et savants sur l'état du monde. Qu'est-ce qui différencie les notions de « Sud global » et de « Sud » ? Le « Sud global » renvoie-t-il à un ensemble géographique ou à une perspective géopolitique différents de la notion de « Sud » ? Les réponses à ces questions sont d'autant moins évidentes que le vocable en question est pris dans une lutte politique et intellectuelle.



■Luttes anticoloniales : hier et aujourd'hui

À revoir : le webinaire organisé par le CETRI dans le cadre de la sortie d'*Anticolonialisme(s)*.

À l'heure où le rejet de la Françafrique se manifeste avec virulence en Afrique de l'Ouest, où l'ONU vient de voter l'envoi d'une énième force armée multinationale en Haïti et où le conflit israélo-palestinien a repris une tournure spectaculairement violente, la question de l'anticolonialisme revient au-devant de la scène. Objet d'instrumentalisations divergentes et enjeu d'une multiplicité de luttes diverses ou convergentes, l'anticolonialisme reste d'actualité; une actualité qui tient à l'inachèvement de la décolonisation et à la pertinence des espoirs qu'il nourrit.



■Haïti : « L'engagement de l'ONU cache mal les limites et les contradictions de la diplomatie internationale »

La tribune de Frédéric Thomas dans *Le Monde*. Le Conseil de sécurité a voté l'envoi d'une force multinationale en Haïti et adopté un rapport accablant sur l'implication des élites du pays dans la violence. Mais ces dispositions sont gâchées par le soutien inconditionnel au gouvernement en place.



Prochains rendez-vous du CETRI

■ L'aide à la société civile, vecteur de dépolitisation seulement ?

Jeudi 7 décembre, Louvain-la-Neuve

Intervention de François Polet dans le cadre du cours « Union européenne, coopération internationale et développement » de l'UCLouvain.



■ La question indigène : entre exclusion et affirmation

Lundi 11 décembre, Liège

Exposé de Bernard Duterme dans le cadre du cours « Amérique latine : reconfigurations politiques, économiques et sociales » de l'Université de Liège.



■ Projection-débat : « Prince, les chimères de l'exil »

Mercredi 13 décembre, Ottignies-Louvain-la-Neuve

Intervention de François Polet dans la foulée de la projection du documentaire *Prince, les chimères de l'exil* de Thierry Leclère.



Le Sud en mouvement

■ L'actualité des mouvements sociaux au Sud



Stop à la compensation carbone !

Le Sahel face au péril militariste



Nuevos conflictos socio-ambientales en América latina : las carencias del “desarrollo”

Panamá se levanta contra la minería



Centre tricontinentale (CETRI)
Avenue Sainte Gertrude 5
B-1348 Louvain-la-Neuve, Belgique

Tél. +32 (0) 10 48 95 60
Fax +32 (0) 10 48 95 69
cetri@cetri.be
cetri.be